

## OPINIÓN

## UNIVERSIDAD Y HUMANA DIGNIDAD

## LA TRIBUNA

**JOSÉ ANTONIO  
PÉREZ TAPIAS**

Decano de la Facultad  
de Filosofía y Letras de  
la UGR



Los estudios de Humanidades afrontan serias dificultades. Indispensables en una universidad que quiera responder a las necesidades de una sociedad democrática, corren el peligro de verse postergados, y más en tiempos de crisis, como lujo cultural prescindible. Tan ciega e instrumentalista visión de las Humanidades es la que a veces se encarna en legislación educativa y recortes presupuestarios. De ello tenemos dura experiencia, por lo cual toca reivindicar su valor como saberes acerca de nuestras realidades humanas y de los documentos de cultura que constituyen el legado que nos ha sido transmitido. Tales saberes nutren el tejido cultural indispensable para que nuestra sociedad no esté ayuna de referencias de sentido al articular su convivencia democrática y sostener valores sobre los que asentar las instituciones de la vida en común.

Hablar de Humanidades es hacerlo de los saberes de la memoria, los que se fraguan desde las especialidades que estudian la historia; de los saberes de la comunicación, desde la comunicación en diferentes idiomas hasta esa comunicación de la literatura y otras artes que atraviesa fronteras y generaciones; y de los saberes del ejercicio crítico de la razón que en la filosofía encuentran su lu-

gar. Son saberes que nos hacen desembocar en esa sabiduría que reivindica Martha Nussbaum al subrayar la necesidad de esas Humanidades que, fuera de todo lucro, constituyen la savia de la humanidad compartida de nuestro tiempo histórico.

De esas Humanidades necesitadas de defensa hemos hablado en la XXII Conferencia de Decanatos de Letras reunida en Granada el pasado viernes 16 de mayo. Al hacerlo reivindicábamos a la vez la autonomía universitaria, tan acosada desde poderes económicos, en frecuente connivencia con poderes políticos, que sólo ven en la universidad una fábrica de conocimientos para el rendimiento inmediato o un gran centro de estudiantes encañinados a un mercado de trabajo ávido de mano de obra barata, aunque cualificada. La universidad ha de contar con la realidad del mercado, pero trascendiendo sus inmediatas aspiraciones de beneficio y teniendo presente que su servicio a la sociedad va más allá, como corresponde a una sociedad de ciudadanos

libres, capaces de juicio crítico y de participación democrática.

Quienes estamos al frente de los decanatos de Letras de las universidades públicas españolas también nos sentimos urgidos a hacer llegar a la opinión pública, desde la realidad de nuestras Facultades, nuestra preocupación por la situación en que se halla la universidad como institución de formación superior y de investigación científica. Como también han denunciado los rectores, el estudio, la docencia y la investigación pasan por difíciles momentos a causa de los fuertes recortes presupuestarios en medio de la pro-

Las medidas de control del déficit que se aplican desde el Gobierno están provocando daños a nuestras universidades que pueden ser irreversibles



## Postdata

**RAFAEL  
PADILLA**



## EL BUEN JUEZ

A finales del siglo XIX, el magistrado francés Paul Magnaud alcanzó la popularidad en toda Europa por dictar sentencias en las que, humanizando la justicia y atenuando el rigor literal de las leyes, buscaba siempre la mejor solución. Se recuerda, entre muchas, aquella en la que absolvió a Louise Ménard por el robo de un pan para dar de comer a su madre anciana y enferma. Por decisiones como esta, fue llamado "el Buen Juez", un calificativo que aún hoy le identifica.

De eso, del buen juez, quiero ocuparme hoy. Inteligencia, intuición y conocimiento son cualidades por supuesto imprescindibles: distinguir en el farrago del proceso qué es verdad y qué no implica una especial perspicacia, sólo al alcance de mentes bien dotadas y estructuradas. De ahí la trascendencia de los métodos selectivos, francamente mejorables en el caso español. Junto a aquéllos, otros ingredientes como la pasión por su labor, la discreción, la serenidad o el sentido ético de la profesión son igualmente importantes para mo-

delar la figura del juzgador respetuoso y respetable, digno del poder que ostenta y útil para el correcto funcionamiento del orden social.

En nuestro país hay, sin duda, miles de jueces que se acercan, o lo intentan, a ese ideal. Pero no faltan algunos que, olvidando el catón de su oficio, se desvían, y mucho, del mismo: la gloria mediática, el afán de protagonismo, el prejuicio sectario, la persecución extravagante de una *heroicidad* artificial, están alentando la proliferación de un tipo de juez que anhele la principal y desesperadamente la fama.

Lejos quedan los tiempos en los que la ciudadanía ignoraba el rostro y las señas de quienes resolvían sus pleitos. Tan deseable anonimato –que debería imponerse por ley– ha dado paso a un verdadero *star system*, en el que sobresalen auténticas *vedettes* de la toga, ávidas de micrófonos y cámaras, encantadas de epatarse sin pausa.

No se confundan. Éstos jamás serán buenos jueces, el personaje les domina, su soberbia les aleja de una justicia equilibrada y objetiva. Y, al cabo, casi nunca les renta: de estrella a estrellado hay un corto trecho que suelen terminar recorriendo.

Por sabidos, no daré nombres concretos. Allá ellos con sus inflados egos. Aunque quizás esté llegando la hora de hacerles sentir que no cuentan con nuestra aprobación mayoritaria. Ni tampoco con un reconocimiento común y agradecido del que, por su torpe vacuidad, en absoluto son merecedores.

## Gafas de cerca

**JOSÉ IGNACIO  
RUFINO**



@TachoRufino

## UN LARGO LUSTRO

Un hombre que sale en bermudas al *hall* de un hotel de Brasil a dar una palmada en el hombro al rey de su país en misión diplomática es probablemente el hombre más poderoso ese país, rey incluido. Por eso, cuando Emilio Botín dice que dentro de cinco años no nos va a conocer ni nuestra santa madre, debemos escuchar atentamente. El presidente del Santander incrementó decisivamente su poder cuando se hizo con los restos del naufragio perpetrado por Mario Conde en Banesto, operación más de alta política que de alta banca, un jaque casi mate a bancos hispanos, vascos y catalanes. Cuando Botín predice cosas sobre la marcha económica de este país en deconstrucción, debemos hacer caso, o al menos interpretar sus normalmente optimistas –y algo paternalistas– palabras. Según el banquero que ha conseguido en esta crisis aumentar su dominio en la competencia bancaria española, en cinco años no se nos va a reconocer. Pero si 20 años no es nada en una vida de tango, cinco años son una eternidad en la vida económi-

ca. Largo nos lo fía el oráculo de Santoña. Hace siete años, nadie podría imaginar que a estas alturas de la historia España iba a cangrejar de la forma drástica en que lo ha hecho. Aquí han llorado los ricos, sobre todo los que pasaban por tales sin serlo realmente o más que fugazmente, y no digamos los pobres; las clases medias caen escaleras abajo en una pirámide socioeconómica española reducida a dos escalones, una base enorme y un tramo reducidísimo y boyantísimo. Las certezas y pilares de los que estamos en la madurez –la cronológica al menos– no serán más que descripciones en las wikipedias que leerán nuestros hijos y nietos. Aunque Emilio Botín quiere dar ánimos, más de uno ha recordado aquel chiste en el que el piloto del avión pide al pasajero que se vaya poniendo el carné de identidad en la boca porque del castañazo que se van a dar no los va a reconocer ni la madre que los parió. No seamos agoreros, de acuerdo, no, que las casandras de guardia están ya un poco hartables. Pero vaticinar que en cinco años todo va a estar fenomenal y tal es un canto al sol muy motivador para quien compre la visión de Botín, pero un canto al sol. Cabría sugerir que los *depósitos del pensamiento* de la gran banca intentaran vislumbrar tendencias más concretas. Como por ejemplo cómo van a ser las relaciones laborales de las futuras cohortes de españoles, que hoy ya aceptan cualquier cosa por encañallada que sea. La gran tasa de paro *Made in Spain* es la excusa perfecta para la laminación de unos derechos que son ya de ayer. Esa reforma estructural está servida. Se trataba precisamente de eso. ¿Sólo de eso?

La esquina

JOSÉ AGUILAR



jaguilar@grupojoly.com

## ¿CERRAR FACULTADES?

El consejero de Economía, Innovación, Ciencia y Empleo, José Sánchez Maldonado, se ha fijado en estas dos últimas parcelas y ha dejado caer que está planteándose la reformulación de algunas titulaciones universitarias e incluso el cierre de facultades de educación superior en la comunidad autónoma. Algo así como la bicha para los rectores que, por ahora, callan.

El razonamiento de Pepín Sánchez Maldonado, tiene pinta de impecable: hay que pegar la formación universitaria, y no só-

lo la universitaria, al mundo empresarial. O lo que es lo mismo, adaptar el número de titulados en cada especialidad a las necesidades de la economía. Concretamente, a la capacidad de absorción del mercado laboral. De poco vale tener muchos licenciados en determinadas titulaciones si después no hay trabajo para ellos. Otro problema es la falta de demanda de ciertas carreras. El ministro Wert, siempre denostado, dio tiempo atrás este dato: en el curso 2008-09, hubo 370 enseñanzas en España en las que no se matricularon más de veinte alumnos. Con otras cifras, el ejemplo vale también para Andalucía.

Desde los primeros tiempos de la autonomía la Junta se propuso facilitar el acceso de los jóvenes andaluces a la universidad. Objetivo justo y socialmente defen-

Ahora sobran facultades: o son malas, o dan títulos de escaso valor, o fabrican parados o no tienen demanda de alumnos

dible, que quizás se sobrepasó hasta la proliferación de centros universitarios por todas las provincias. Más tarde se empezó a comprender que esto se hizo a costa de la calidad de la docencia y la investigación. Ahora sobran facultades. O son malas de solemnidad, o proporcionan títulos de escaso valor, o sacan licenciados condenados a no colocarse o imparten enseñanzas que no son demandadas por suficiente número de jóvenes.

Ocurre que la universidad resulta cara. Que precisa de inversiones cuantiosas y que en épocas de crisis se impone ser estrictos en el uso de los recursos escasos. Por eso no es descabellada, ni mucho menos, la idea lanzada por el consejero de reformar las titulaciones universitarias teniendo como guía su utilidad y rentabilidad social, y hacerlo con racionalidad y consenso. Será frustrante para algunos miles de andaluces no poder cursar los estudios de su predilección, pero mayor frustración supondría que pudieran cursarlos y, después de años de esfuerzo, sacar un título que no les sirve para nada.

Que es lo que pasa ahora en ciertas facultades. No en la mayoría.

Paso de cebra

JOSÉ CARLOS ROSALES



## ME GUSTA VOTAR

Me gustan las campañas electorales. Y me gusta votar. Aunque también me gustaría que, verificado el escrutinio, cesaran los mítines, las palabras pomposas y vacías, el cinismo de unos, la ingenuidad de otros... Pero en España, ya se sabe, las campañas electorales continúan durante toda la legislatura y el trabajo de gran parte de los políticos, en vez de centrarse en la construcción de pactos posibles o en la apertura de debates tranquilos, se concentra en la custodia del voto logrado, en la búsqueda del voto huido, en la descalificación del otro: todo se vuelve propaganda podrida, nunca se sabe qué partido está en el gobierno y cuál en la oposición. Pero es así, lo siento: a mí me gustan las campañas electorales. Y mucho. Tal vez porque durante algún tiempo viví en un país donde no había elecciones, aquella época era sórdida y aburrida y, también, muy fea, como decía Vázquez Montalbán. Ahora, sin embargo, está causando furor (en ciertas zonas de la sociedad) mirar con desdén las campañas electorales, incluso abominar de ellas. Creo que hay razones sobradas para esta especie de hartazgo: la mayoría de los políticos no cumplen lo prometido, no dicen lo que piensan, se olvi-

Miki&Duarte



Res Publica

JOSÉ ANTONIO MONTILLA



montilla@ugr.es

## UN TREN DE OTRO SIGLO

Si quieren comprobar las diferencias entre el tren del pasado y el del presente les aconsejo que hagan el viaje de Madrid a Granada. Saldrán de Puerta de Atocha, aunque por la parte menos noble, en un Altaria que no es el Ave pero también es un tren digno. Durante las dos primeras horas viajarán en alta velocidad, cruzando la Mancha y pasando Córdoba hasta llegar a la estación de Antequera-Santa Ana. A partir de ahí, cuando cambian las vías, también cambia todo lo demás. Por supuesto la velocidad pues de ir a 200 kilómetros por hora pasamos a zigzaguear a apenas 40 o 50.

Pero no es sólo la velocidad sino la actitud. A partir de ese momento es como si fuésemos de viaje a ninguna parte; el reloj deja de importar e incluso la megafonía ya no nos anuncia en qué lugar nos encontramos. De esta forma, el tren puede pararse un rato en la estación de Antequera sin ningún motivo aparente. Con asombro podrá comprobar que algunos viajeros bajan del tren para fumarse un cigarro con toda tranquilidad, como en los tiempos en los que el tren a Madrid paraba en la estación Linares-Baeza. En algún momento indefinido el personal anuncia que deben subir pues va a continuar el viaje. No será la única parada inesperada. En cualquier lugar puede detenerse el tren de nuevo, sin que nadie explique nada ni advierta del retraso que inevitablemente se va acumulando. Me acordaba de los viajes en tren de mi

Pensaba que en cualquier momento se subirían a vender dulce de membrillo de Puente Genil o mostachones de Utrera

infancia. Pensaba que en cualquier momento se subirían a vender dulce de membrillo de Puente Genil o mostachones de Utrera. Al final, tras otra parada en una estación desierta que alguien identifica como Montefrío el tren llega a Granada con media hora de retraso pero a nadie parece importarle pues nadie se disculpa siquiera; en definitiva, es un tren a ninguna parte.

Estas líneas no quieren referirse a la barbaridad de no circunvalar Loja o hacer entrar el Ave en superficie, con un paredón que cortará para siempre una parte de la Chana sin plantear un cronograma para el soterramiento; ni de la estación low cost que dará la bienvenida a los turistas que lleguen a Granada, ofreciéndoles el primer indicio sobre dónde están. Me ocupo simplemente del tren que a día de hoy nos lleva a Madrid queriendo competir con un avión de precios abusivos. Y me gustaría pedir, a quien corresponda, que los viajeros que vamos hasta Granada seamos tratados con la misma dignidad que los que se bajan en Córdoba. A día de hoy, en lo único que nos tratan igual es en el precio pues este viaje al pasado cuesta lo mismo que si se hiciera en Ave.

Quizá sea inevitable: la lucha por el poder convive estrechamente con la quimera y la mentira

dan de lo que hicieron, sólo recuerdan los errores del otro. Quizás sea inevitable: la lucha por el poder convive estrechamente con la quimera y la mentira, el disimulo, mirar para otro lado. Menos mal que los mecanismos de la política (casi) nunca rigieron el funcionamiento de la ciencia o de la cultura: si hubiera sido así, jamás se habría inventado la imprenta ni se habría descubierto la penicilina.

A pesar de todo a mí me gustan las campañas electorales: se parecen a un convite de bodas donde se reúnen en público los que nunca se ven: todos se miran de reojo, critican en voz baja la corbata del novio, reniegan del menú, menosprecian al cuñado que les tocó enfrente, se hacen fotos que luego olvidarán o elogian a la novia mientras piensan que sus tacones son un adeseo. Las campañas electorales son un espectáculo para ver cómo somos, lo poco que hemos avanzado, lo mucho que queda por hacer. Hay quien no quiere saber nada de ellas: son como aquellos que, parafraseando a Bertold Brecht ("Para los de arriba, hablar de comida es bajo. / Y se comprende, porque ellos ya han comido"), no quieren acordarse de aquellos países en los que nunca hay elecciones, ni partidos políticos, sólo un partido único, hereditario y cínico.

## GRANADA

# Los eventuales recurren a 'change.org' para exigir al SAS contratos dignos

● El colectivo lleva reunidas más de 1.500 firmas desde que se creó la petición el lunes

S. Vallejo GRANADA

Los eventuales del Servicio Andaluz de Salud no van a parar de iniciar acciones para que la Junta de Andalucía escuche sus reivindicaciones y consigan lo que consideran un derecho: contratos dignos al 100% frente a los temporales –ahora con reducción de jornada (al 75% la mayoría) por la crisis– que sufren desde hace años y muchos incluso décadas.

Tras constituirse en asociación para poder canalizar mejor

## 10.000

**Profesionales.** Son los afectados por la temporalidad y la reducción de jornada en el SAS

las protestas (Aesas) y presentar denuncias por lo contencioso-administrativo para intentar que judicialmente se les reconozca ese derecho laboral a convertirse en indefinidos, ahora han iniciado una campaña popular para conseguir el máximo apoyo ciudadano y presionar a la Junta para que de una vez por todas tome medidas.

La Asociación de Eventuales del SAS ha iniciado una acción en la plataforma digital 'change.org' para conseguir firmas de apoyo a su petición: Contratos al 100% para los eventuales de la sanidad andaluza. En pocos días (se creó el lunes) han recogido ya 1.505 firmas. Quieren llegar a 2.500 para hacerle saber a la consejera de salud su si-



Los eventuales llevan desde septiembre de 2012 con contratos al 75%.

ARCHIVO

tuación y exigirle una actuación inmediata. En numerosas ocasiones, María José Sánchez ha expresado que su intención es mejorar la situación de los eventuales pero no termina de materializarse. La situación de temporalidad afecta a unos 10.000 profesionales de la sanidad pública andaluza.

Según el escrito de la asociación Aesas, desde septiembre del 2012 los eventuales de la sanidad andaluza tienen reducidos sus contratos al 75% en horas y sueldo. "Lo que en principio vendieron como una medida temporal y necesaria ante una situación de crisis se ha convertido en un problema importante para unas 10.000 personas que han visto reducida su motivación, sus ilusiones, su estabilidad y han incrementado su miedo, su desesperanza y su frustración", aseguran.

"Encontramos esta situación

## Motivos para apoyar la nueva iniciativa de Aesas

La petición registrada en la plataforma digital change.org ha suscitado ya numerosos comentarios por parte de personas que han firmado su apoyo a la iniciativa emprendida por la Asociación de Eventuales del SAS. Y hay razones muy variadas pero todas con un motivo claro: "Porque es un retroceso de 100 años en servicios básicos. Esto es Europa o África..."; "Porque soy eventual y estoy al 75%"; "Porque la salud al fin y al cabo lo es todo en esta vida" o "Porque estoy al 75% y no me parece justo que solo nosotros colaboremos en la crisis. Sobran muchos cargos,...", dicen algunos firmantes.

incomprensible ya que en ninguna otra administración de la Junta de Andalucía se ha adoptado semejante medida con sus trabajadores y no se han realizado despidos masivos", denuncian en el argumentario de la petición registrada en change.org.

Según su percepción laboral, "la sanidad andaluza está en peligro, las listas de espera no están actualizadas desde junio de 2013, sospechamos que por haberse disparado, y los trabajadores, que deberían de estar más implicados y con más interés en formarse y en investigar, son reducidos al 75% aunque para poder sacar su trabajo en muchas ocasiones trabajen al 100%", advierten los eventuales, para quienes "nuestra sanidad es fundamental y que funcione depende de todos, nosotros estamos luchando por mejorarla".

## El polen de gramíneas y olivo alcanza estos días niveles altos

R. G. GRANADA

Granada registra durante todo el fin de semana altas concentraciones de polen de gramíneas y olivo en prácticamente toda la provincia, siendo moderadas las de polen de ortiga, mientras que los índices de polen abedul se mantendrán bajos. La página web Eltiempo.es, soporte digital de información meteorológica, ofrece de forma semanal y actualizada la predicción de concentraciones de polen relevantes para las alergias en Granada en su sección de "polen". Esta información se actualizará hasta el final del mes de julio, cuando prácticamente todas las plantas han finalizado su floración.

Hasta julio circularán pólenes que pueden condicionar a los alérgicos

La sección muestra un mapa de España por el que navegar con el fin de ofrecer al usuario los datos de niveles de concentraciones de polen, detallados por tipo de planta o árbol y en cada provincia. Todos los datos son ofrecidos gracias a las mediciones que lleva a cabo la Red Española de Aerobiología.

Otro espacio donde ver las concentraciones de polen es la página de la Red de Aerobiología de Andalucía Oriental, que gestiona la Universidad de Granada. La página ofrece información sobre los niveles de polen en Granada, Motril, Almería y Jaén, así como previsiones para la semana entrante. También ofrece un calendario polínico sobre la floración por meses.

## GRANADA

# La Junta ofrecerá cinco pisos de alquiler a “precios asequibles” en el Albaicín



Las viviendas están en la calle Elvira del Albaicín.

ARCHIVO

● La Consejería de Fomento está ultimando el cambio de régimen de las viviendas para ofrecerlas a los demandantes antes de verano

R. G. GRANADA

La Consejería de Fomento ha incrementado hasta 36 el número de viviendas protegidas que ofrece en alquiler en el barrio del Albaicín, toda vez que está ultimando el cambio de régimen de una promoción de inmuebles en la calle Elvira para ofrecerlos a los demandantes de vivienda, antes del verano, mediante arrendamientos asequibles. En concreto, unas viviendas donde ya se estaban realojando a otros vecinos del barrio mientras se rehabilitaban sus casas.

Así, la Agencia de Vivienda y Rehabilitación de Andalucía

## Stop Desahucios consigue tres nuevos acuerdos

En las últimas semanas tres familias afectadas por las hipotecas de Caja Rural han conseguido soluciones gracias a su participación en el grupo Stop Desahucios del 15M de Granada. Los tres acuerdos siguen el mismo patrón: reestructuración de la deuda y carencia durante cinco años, lo que les permitirá seguir habitando en su hogar a pesar de sus graves problemas económicos.

(AVRA), dependiente de la Consejería de Fomento, está tramitando la modificación de uso de esta promoción, compuesta por un total de cinco viviendas que hasta ahora se destinaban a realojos temporales de familias procedentes de la conocida como antigua Casa Cuna de Granada (Calle Elvira) que se estaban beneficiando de las actuaciones de rehabilitación, ya concluidas, que ejecutaba la propia AVRA en sus inmuebles.

La promoción de inmuebles que ahora se suma a la oferta de viviendas protegidas en alquiler asequible de la Consejería de Fomento en el barrio del Albaicín estarán en disposición de adjudicarse a demandantes de vivienda antes de verano, entre tanto se finalizan las obras menores de reparación y mantenimiento que está realizando la agencia de vivienda de la Junta de Andalucía.

## IU critica que el PP incumpla las normas en plena campaña de multas

R. G. GRANADA

La concejal de IU en el Ayuntamiento de Granada, Maite Molina, denunció ayer que “no es admisible que el PP se dedique a freír a multas de tráfico a los granadinos por mal aparcamiento y ellos mismos no cumplan con la normas de tráfico”. Según Molina, “en la reunión informativa que realizó el jueves por la tarde la concejal de Movilidad sobre el nuevo plan de movilidad en el IES Francisco Ayala, la edil no tuvo reparo alguno en dejar aparcado su coche oficial en la parada del autobús en la avenida Francisco Ayala”.

Un encuentro que tuvo lugar debido a que la asociación

Denuncia que el coche de la concejal de movilidad aparque en parada de autobús

vecinal Albayda solicitó que la concejal diera a conocer su Plan de transporte público, y en el que la edil del PP justificó la necesidad del cambio propuesto por motivos medioambientales exigidos por la Unión Europea.

“Al margen del contenido de dicha reunión, en el que la edil del PP vende las virtudes de la nueva línea de transporte sin aludir a los daños colaterales tanto de posibles despidos de trabajadores como de ausencia de líneas en los barrios, lo sangrante es esta imagen en la que precisamente quien se dedica a multar a troche y moche a los vecinos no cumpla con el ejemplo y se permita aparcar en una parada del autobús con el coche oficial”, dijo Molina.

## La UGR explorará nuevas galerías descubiertas en Aracena

Efe HUELVA

Expertos de la Universidad de Granada realizarán un estudio de las nuevas cavidades halladas en la Gruta de las Maravillas de Aracena (Huelva), que podrían sacar a la luz una nueva gruta, con primeros datos que apuntan a que se trataría de galerías que superarían en extensión a las actuales. Fuentes del Ayuntamiento de Aracena han indicado que las nuevas galerías se han descubierto dentro de los trabajos de la Universidad granadina para la conservación del monumento, que ahora serán analizadas mediante distintas técnicas como la colocación de microcámaras para investigar sus principales características.

La universidad realizó un estudio para la conservación del monumento

Así, se ha constatado la existencia de una nueva cavidad que podría contar con unas dimensiones aún mayores que la propia gruta conocida y que discurriría debajo de la fortaleza y la Iglesia del Castillo hacia el casco histórico de Aracena.

Los datos obtenidos mediante avanzadas herramientas tecnológicas y tres métodos de investigación distintos apuntan a la existencia de una oquedad con dos niveles de galerías, uno más cerca de la superficie y otro inferior, lo que haría pensar que podría ser una prolongación de la actual Gruta de las Maravillas.

La Universidad de Granada investiga las nuevas oquedades gracias a un convenio que data de 1993.

# Más de 160 menores en riesgo de exclusión reciben atención en centros de día municipales

E. Press GRANADA

Un total de 162 menores en riesgo de exclusión social han recibido atención en los cuatro centros de día que el Ayuntamiento de Granada puso en marcha en noviembre para prestar un apoyo complementario a aquellos niños que presentan carencias en la

atención de sus necesidades más básicas. El presupuesto de la Concejalía de Familia y Bienestar Social para reforzar la atención a la infancia en riesgo de exclusión se ha incrementado este año en unos 200.000 euros y supone, según el edil del ramo, Fernando Egea, la gran “apuesta” de su departamento a tenor de la situa-

ción “de crisis” actual.

Los beneficiados de estos centros son menores de entre 6 y 16 años a los que se presta apoyo fuera del horario escolar para favorecer su desarrollo personal y social. Actualmente se están atendiendo a 122.

En estos espacios también se realizan actuaciones de apoyo a

las familias, favoreciendo la integración social de sus miembros. Se actúa en áreas como las habilidades parentales y se desarrollan intervenciones en convivencia familiar.

Los centros son gestionados por las ONG Aldeas Infantiles y Almanjáyar en Familia y en ellos trabajan unos 16 profesionales

especializados, junto al personal de apoyo que aportan estas entidades. El presupuesto de este año para los cuatro centros, cada uno con 35 plazas, es de 142.800 euros y la previsión es que este servicio se mantenga activo, al menos, hasta 2017. La valoración de los casos de los niños que pueden acogerse a este recurso se realiza desde los centros municipales de servicios sociales comunitarios y desde los equipos de tratamiento familiar.

Están ubicados en la zona Norte, en el Distrito Ronda, en La Chana y en el Albaicín.